

Duquesne University

## Duquesne Scholarship Collection

---

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

---

3-1-1992

### Informations spiritanes Numéro 91

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

---

#### Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1992). Informations spiritanes Numéro 91. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/94>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

mars-avril 1992

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

## éditorial

" 1 4 9 2 - 1 8 4 2 - 1 9 9 2 "

### Les défis de l'histoire et la conscience missionnaire de l'Eglise

La tenue prochaine de notre Chapitre Général au Brésil nous amène à tourner notre regard vers le passé, puisque cette année 1992 marque le cinquième centenaire de la découverte des Amériques par Christophe Colomb en 1492 et de l'évangélisation de ce continent.

Comme on le sait, une sorte de "péché originel" a marqué l'évangélisation latino-américaine, liée à une entreprise de conquête, de domination, de destruction des cultures et croyances religieuses, entraînant même le génocide des populations. L'annonce de l'évangile n'a pas été reçue comme "une bonne nouvelle".

Il y eut pourtant de grands missionnaires, -franciscains, dominicains, jésuites-, respectueux des cultures et défenseurs des indiens, mais leur démarche s'est vue étouffée pour des raisons politiques avec la complicité de l'Eglise. L'expulsion des jésuites, puis plus tard la suppression de la Compagnie, causeront un lourd préjudice. Cependant à travers cette histoire, l'Esprit-Saint n'a pas manqué de susciter des prophètes, des martyrs et des communautés de témoins.

L'Afrique n'est pas restée à l'écart de ces événements, puisque c'est à la suite de cette découverte du nouveau monde que des millions d'africains ont été emmenés en esclavage aux Caraïbes et aux Amériques. Henri Koren dans son livre "Les Spiritains" souligne que l'échec des premières tentatives d'évangélisation en Afrique subsaharienne et la décadence des missions au début du XIXème siècle sont dus principalement à la pratique de l'esclavage, que l'Eglise a parfois condamné, parfois légitimé.

Le Pape Jean-Paul II, lors de son voyage au Sénégal a tenu à se rendre à l'île de Gorée, lieu de départ des esclaves vers les Amériques et a déclaré: *"cette visite m'offre une bonne occasion de préparer mon voyage à Saint-Domingue dans un esprit de repentance à l'égard de ces grands peuples africains victimes d'un holocauste encore méconnu..."*, *"Gorée est le symbole de la venue de l'Evangile de liberté, mais aussi le symbole de l'effroyable égarement de ceux qui ont réduit en esclavage des frères et des soeurs auxquels était destiné l'évangile de liberté..."*, *"De ce sanctuaire de la douleur noire, nous implorons le pardon du ciel..."*.

C'est d'Amérique, dans le contexte de la libération des esclaves, que viendra le projet de relance de l'évangélisation en Afrique. Les démarches de Mgr Barron, prélat américain, conduiront à la création par Rome, le 28 septembre 1842, -il y a cent-cinquante ans-, du Vicariat

Apostolique des Deux Guinées pour lequel la jeune Société des Missionnaires du Saint-Coeur de Marie de Libermann fournira du personnel. Il est bon de se rappeler que l'"oeuvre des noirs" de Libermann était destinée à évangéliser les esclaves pauvres et délaissés de Bourbon, Haïti et Maurice. Dès 1845, le regard de Libermann se tourne vers le Brésil. *"Il me coûte bien, écrivait-il à Le Vavasseur, de laisser les trois millions de noirs sans secours"*

Dès sa fondation, la Congrégation a été impliquée dans cette histoire, et l'on pourrait évoquer l'engagement des spiritains auprès des indiens ou des afro-américains, au Canada (l'Acadie en 1735), en Guyane, à Haïti et aux Caraïbes, puis aux Etats-Unis, au Brésil, au Paraguay et au Mexique. Ces trois siècles de présence ont connu leurs ombres et lumières.

En 1847, le Père Libermann mettait en garde ses missionnaires contre le "péché originel" des commencements, qui peut compromettre la construction de tout l'édifice, et leur demandait de se dissocier de la mentalité des européens caractérisant l'entreprise coloniale.

Chaque époque de profondes mutations constitue un nouveau commencement, et le regard sévère que nous



La "Maison des Esclaves" dans l'île de Gorée (Sénégal), symbole de la rencontre des trois continents

portons sur certaines formes d'évangélisation dans le passé ne peut nous prémunir d'un aveuglement possible sur la situation actuelle. Une complicité avec de nouvelles formes de domination économique et culturelle et les structures d'injustice n'est pas à exclure. La situation dramatique en Haïti est comme le symbole vivant de la souffrance séculaire des populations de ce continent, et des maux qui se perpétuent encore aujourd'hui.

Bien des spiritains se sont exprimés sur la signification de ce cinquième centenaire dans les numéros 3 et 4 de "Vie Spiritaine" et dans d'autres bulletins et revues missionnaires. Nous publions ci-après la déclaration des Supérieurs des circonscriptions d'Amérique du nord et du sud. Dans la perspective de notre Chapitre Général à venir, nous pouvons nous rappeler avec profit ce qu'écrivait notre Supérieur Général dans sa lettre de Noël 1989:

*"L'Amérique Latine fête, en 1992, le cinquième centenaire de son évangélisation; n'est-ce pas une occasion de nous interroger dans ce contexte, en profitant des leçons de l'histoire, sur la valeur de notre évangélisation aujourd'hui: ses accents, ses points forts, ses faiblesses? C'est également une occasion de questionner notre Institut sur sa fidélité à cette "option préférentielle pour les pauvres" qui a inspiré aussi nos fondateurs".*

Ainsi à chaque époque décisive pour la mission, notre conscience missionnaire est-elle interpellée!

Patrick HOLLANDE.

#### Cinq cents ans.

A la veille du cinquième centenaire de l'évangélisation des Amériques, nous avons réfléchi sur l'ensemble du processus. Dans cette aventure, il y a eu une présence spiritaine, qui remonte à près de trois siècles, depuis les premiers contacts avec les Micmacs en Acadie dans le Nord jusqu'à nos lieux d'engagement actuel auprès des Guaranis au Paraguay.

L'arrivée des Européens a apporté un lourd fardeau de souffrance aux peuples indigènes et par la suite aux Africains amenés comme esclaves. Quand Colombo est arrivé, il y avait une population, estimée à 80 millions de personnes, qui vivait dans l'Amérique du Nord, du Centre, et du Sud. Cent cinquante ans plus tard, elle était réduite à moins de 10 millions.

L'esclavage imposé aux populations de souche africaine les a dépouillées de leur dignité humaine. Il les a soumises sans pitié à la privation, à la brutalité, et les a envoyées à la mort par millions, à cause de la maladie, de la malnutrition, des coups et des insultes. La moyenne d'espérance de vie pour les esclaves des mines au Brésil, était inférieure à deux ans.

Nous, en tant que missionnaires, nous sommes conscients que l'Eglise n'a pas été un témoin sans reproche de ces événements. En regardant en arrière, nous nous rappelons avec tristesse que la méthode d'évangélisation, employée également par de nombreux confrères, comprenait un processus de colonialisme matériel, idéologique, et spirituel. Nous nous rappelons aussi qu'une minorité des missionnaires s'est opposée prophétiquement à ce qui était en train d'arriver.

Nous demandons pardon pour tous les péchés de ce temps, tandis que nous invitons nos confrères Spiritains à réexaminer nos méthodes d'évangélisation, car beaucoup de structures du passé sont encore en place aujourd'hui. Celles-ci sont responsables de l'effroyable injustice et souffrance des marginalisés des Amériques. En tant que groupe, nous nous engageons nous-mêmes en faveur de ceux qui continuent à être accablés par l'oppression des pouvoirs dominants, dans le domaine politique, culturel, social, économique, et religieux.

En 1992, ce que nous voudrions célébrer, c'est un dialogue respectueux entre les cultures, indigène, afro-américaine, et européenne. Cette mosaïque des peuples donnerait un puissant témoignage à l'universalité de l'Eglise et pourrait nous conduire à une collaboration mutuelle pour le travail d'évangélisation, pour la théologie de la terre, et pour l'autodétermination des peuples. Nous avons besoin de travailler ensemble dans le combat populaire que les pauvres de la ville et de la campagne sont en train de mener pour la justice. Nous devons partager les richesses des dons de chaque culture et de chaque tradition religieuse.

Déclaration des membres du comité "Justice et paix" et des Supérieurs spiritains des circonscriptions du Brésil, du Canada, de Haïti, de Puerto Rico, de Trinidad, du Mexique, de Transcanada, des USA Est et Ouest, réunis les 3-4 décembre 1991 à Bethel-Park (USA/E)

#### Rencontre de Frères

Du lundi 24 au samedi 29 février, à l'initiative du Conseil Général, s'est tenue à la Maison Généralice une rencontre de Frères, provenant de diverses circonscriptions. L'un d'eux est délégué au Chapitre Général.

Après avoir partagé leur histoire et leur expérience personnelles, ils ont évoqué les différents modèles de Frères dans la Congrégation, anciens, - faits de grandeur et de servitudes -, et actuels. Bien des changements ont eu lieu depuis quelques dizaines d'années, avec un noviciat et un tronc commun de formation. Cependant plusieurs types de Frères ont cours actuellement dans la Congrégation: les uns ne souhaitent plus faire le travail que peuvent faire les laïcs et sont davantage associés à la pastorale et engagés dans des situations-frontières en complémentarité avec les prêtres, partageant les mêmes responsabilités et prises de décisions. D'autres au contraire sont orientés et formés pour subvenir à des tâches matérielles afin de contribuer à l'autosuffisance et indépendance financière, notamment dans les nouvelles Provinces et Fondations. Ces derniers ont acquis une compétence, mais souffrent parfois d'un manque de considération dans certaines églises où seuls les prêtres sont valorisés. Comme on le voit, il y a toujours une recherche d'identité sur la vocation et la place du religieux Frère, par rapport aux prêtres et aux laïcs, et,

à l'approche du Chapitre Général, un tel échange de vue est apparu utile aux participants. Recherche d'identité n'implique pas uniformité, et peut-être plusieurs modèles de Frères sont-ils envisageables à travers la diversité des lieux et des situations dans l'Institut!



De gauche à droite: les Frères Paul RONSSIN (France), Joseph C.MBA (Nigéria), Paul HEINTZ (Généralat), Javier BLANCO (Paraguay), Pedro FALCAO FREIRE (Brésil) et Ignatius CURRY (Sierra-Leone).

## Nouvelles

### Services du Chapitre Général

<i>Modérateurs</i>	W.JENKINSON (Généralat) M.PIAT (Maurice) M.de VERTEUIL (Trinidad)
<i>Secrétaires Généraux</i>	S.MOORE (Irlande) S.CASTRIANI (Brésil)
<i>Facilitateurs</i>	W.HEADLEY (USA/E) D.REGAN (Brésil) P.SCHOUVER (Bangui)
<i>Secrétaires des Sessions</i>	
<i>Anglais</i>	J.HORAN (Brésil)
<i>Français</i>	L.VERCHERE (Généralat)
<i>Portugais</i>	E.MIRANDA FERREIRA (Portugal)
<i>Directeur de l'Information</i>	P.HOLLANDE (Généralat)
<i>Traduction simultanée</i>	
<i>Anglais/Français</i>	J.URFIE (Haïti) P.JUBINVILLE (Paraguay)
<i>Français/Anglais</i>	E.MULCAHY (Angleterre) V.O'GRADY (Généralat)
<i>Français/Portugais</i>	J.COSTA (Guinée-Bissau) N.RUFINO (FAC)
<i>Portugais/Français</i>	B.DUCROT (Angola) J.M.GELMETTI (Angola)
<i>Portugais/Anglais</i>	J.KILCRANN (Brésil) P.de la BASTIDE (Brésil)
<i>Anglais/Portugais</i>	A.COELHO (S.Africa) H.de BLACAM (Brésil)
<i>Traduction écrite</i>	
<i>Anglais/Français</i>	L.VERCHERE (Généralat)
<i>Anglais/Portugais</i>	M.MARTINS (Généralat)
<i>Français/Anglais</i>	J.WALSH (USA-E)
<i>Français/Portugais</i>	P.IWASHITA (Brésil)
<i>Portugais/Anglais</i>	J.HORAN (Brésil)
<i>Portugais/Français</i>	G.BREMONT (Brésil)
<i>Spécialistes</i>	
<i>Retraite</i>	P.SCHOUVER (Bangui)
<i>Liturgie</i>	G.LUTZ (Allemagne) S.VAN ECK (Brésil)
<i>Sources Spiritaines</i>	M.GOBEIL (Généralat)
<i>Anthropologue</i>	A.GITTINS (Angleterre)
<i>Econome</i>	S.EISSING (Brésil)
<i>Ordinateurs</i>	Manuel MARTINS (Généralat) J.Gerald WALSH (USA/E) Maurice GOBEIL (Généralat)

### Délégués au Chapitre Général

<i>Haïti</i>	Max DOMINIQUE
<i>Pologne</i>	Tadeusz MICHALSKI

Chaque semaine pendant le Chapitre, une circulaire d'information sur le déroulement des travaux sera adressée à chaque Circonscription. Les Supérieurs qui sont délégués, sont priés de prendre leurs dispositions pour que cette circulaire soit diffusée aux confrères de leur circonscription.

**Le Service d'Information.**



*Equipe de préparation du Chapitre au Brésil: S.Castriani, J.Kilcrann, S.Eissing, S.Van ECK (de gauche à droite)*

### Décisions du Conseil Général

Le Conseil Général:

- le 8 janvier 1992, a confirmé l'élection du P.Hugh DAVOREN comme Supérieur du District de Makurdi, pour un mandat de trois ans à compter du 8 janvier 1992.

- le 14 janvier 1992, a confirmé l'élection du P.Henry KUCKERTZ comme Supérieur du District d'Afrique du Sud pour un troisième mandat de trois ans, à compter du 9 mars 1992.

- le 13 février, a nommé le P.Max DOMINIQUE Supérieur du District d'Haïti, pour un mandat de trois ans à compter du 1er mai 1992.

- le 17 février 1992, a prolongé le mandat du P.Johannes Siebren de LANGE comme Supérieur du District d'Amazonie jusqu'à la réunion de District en juillet 1992.

- le 26 février 1992, a confirmé l'élection du P.René TABARD comme Supérieur du District du Congo pour un mandat de trois ans, à compter du 21 septembre 1992.

- le 26 février 1992, décide la fusion des deux districts d'Est-Cameroun et de Yaoundé en un seul district: district du Cameroun, à compter du 2 octobre 1992.

- le 11 mars 1992 a nommé le Père Armand BURGHARD Supérieur de la Maison de l'Econome Général à Fribourg, pour un mandat d'un an à compter du 31 mars 1992.

- en mars, a fait les premières affectations suivantes:

AGUNDO Emmanuel (WAF)	Malawi
DANQUAH-BOAKYE George (WAF)	Malawi
IDYU Matthias (WAF)	Sierra-Leone
OSEI-YEBOAH Daniel (WAF)	Sierra-Leone
OWUSU-ACHIAW John (WAF)	Makurdi
OBU-MENDS Francis (WAF)	Ghana
ABBLA Gabriel (Nigéria)	Gabon
NWARIBE Aloysius (Nigéria)	Gabon
AGORCHUKWU Jude (Nigéria)	Nigéria
AGWOKE Emmanuel (Nigéria)	Nigéria
AKWUBA Samuel (Nigéria)	Guyane
NWOSU Athanasius (Nigéria)	Guyane
ANENE Cyril (Nigéria)	Nigéria
ASOMUGHA John (Nigéria)	Nigéria
DIKE Basil (Nigéria)	Nigéria

OBASI Lazarus (Nigéria)  
 OFOEGBU Bernard (Nigéria)  
 NJOKU Paul (Nigéria)  
 ANEKWE David (Nigéria)  
 LANIECKI Wojciech (Pologne)  
 WEDMANN Adam (Pologne)  
 GARDOCKI Janusz (Pologne)  
 DETKOWSKI Mirosław (Pologne)

ORACZ Franciszek (Pologne)  
 SMYK Marek (Pologne)  
 WOJTKO Bogusław (Pologne)  
 SZADURA Abigniew (Pologne)  
 GUZIK Andrzej (Pologne)  
 REIWER Marek (Pologne)  
 DYBOWSKI Krzysztof (Pologne)  
 ZURAWSKI Andrzej (Pologne)  
 KUD Tadeusz (Pologne)  
 BOROWIEC Kazimierz (Pologne)  
 CHRISTY William (USA/E)  
 WASHINGTON Freddy (USA/E)

Nigéria  
 Nigéria  
 Nigéria  
 Nigéria  
 Algérie  
 Pologne  
 France(Auteuil)  
 Sénégal  
 (Mauritanie)  
 Pologne  
 Pologne  
 Pologne  
 Pologne  
 Afrique du Sud  
 Pologne  
 Pologne  
 Pakistan  
 Zaïre  
 Mexico  
 Kilimandjaro  
 USA/E

10 août : Fr.Anicetus VAN DE VATHORST (Hollande)  
 21 août : P.Kenneth F. MILFORD (USA.O)

#### 65 ans de sacerdoce

27 août : P.John R. MARX (USA.E)  
 27 août : P.Jerome E. STEGMAN (USA.E)

#### 60 ans de sacerdoce

10 juillet : P.Henri BERTHAUD (France)  
 10 juillet : P.Maurice SEYSSENS (Zaïre)

#### 50 ans de sacerdoce

05 juillet : P.Joseph BICKEL (France); P.Adolphe CALVET (France), P.René COURTE (France), P.Gabriel DAVID (France), P.Lucien DIETERLEN (France), P.Joseph FRICKERT (France), P.Auguste GERVAÏN (France), P.Raymond GIROD (Suisse), P.Félix GIROLLET (France), P.Joseph GOTTAR (France), P.Hervé GOUREOU (France), P.Jean-Marie GRIVAZ (Congo), P.Paul GROELL (France), P.Aloyse GUTZXWILLER (Mexique), P.Georges HÜGEL (Canada), P.Alphonse KEHRWILLER (France), P.Henri LITTNER (France), P.Jean MORDEL (France), P.Jean-Marie PERRIN (France), P.François RAEMY (Suisse), P.Bernard VESVAL (France).  
 12 juillet : P.Jacques BONDALLAZ (Suisse), P.Declan C. CROWLEY (Irlande), P.Matthew DILLON (USA.Ir.), P.Matthew FARRELLY (Gambia), P.James P. HARRISON (Irlande), P.George N.LAHIFFE (Australia), P.Robert J. MADIGAN (Irlande), P.Martin D. MAIBEN (Irlande), P.Denis M. O'BRIEN (USA.Ir.), P.William F. O'NEIL (Irlande), P.Job VAN DEN BURG (Hollande)  
 16 juillet : P.Dirk FLAPPER (Hollande), P.Cornelius GJISBERG (Cameroun-E), P.Quirinus HOU-DIJK (Hollande), P.Henricus KLOMP (Hollande), P.Durk MELCHERS (Hollande), P.Franciscus VAN DER POEL (Hollande), P.Jacobus VAN REIJSEN (Hollande), P.Petrus SCHULPEN (Hollande), P.Franciscus VISSERS (Hollande)  
 02 août : P.André DUCRY (Suisse), P.Armand MASSE-REY (Suisse)

#### 40 ans d'épiscopat

06 juillet : Mgr Joaquim de LANGE (Hollande)

#### Nos défunts

11 février : P.Alphonse FAVRE (USA/O), 81 ans  
 29 février : P.Dayton KIRBY (USA/O), 82 ans  
 02 mars : P.Wilhelmus GRAAT (Bagamoyo), 55 ans  
 02 mars : P.Louis GODART (Bangui), 67 ans  
 11 mars : P.Rudolf LENZBACH (Brésil), 84 ans  
 18 mars : P.Daniel HACKETT (Irlande), 88 ans  
 23 mars : P.Johannes TIJBURG (Nederland), 85 ans

### Changements d'adresse

- Supérieur du District du Brésil-Central:  
 Rua Eneias 430. Nostra Senhora da Gloria  
 30.880 BELO HORIZONTE MG. Brasile  
 - Groupe Algérie: P.Raymond GONNET  
 3 rue Menouar Mohamed  
 29 000 MASCARA. Algérie. (tél.(213) 681 27 64  
 - Principal du Sénégal: FAX: (221) 25 75 32  
 - Secrétariat du Provincial de France:  
 FAX: (33)1-43 37 05 43

### Maison Généralice

Au terme de son séjour à Rome, le P. David REGAN a présenté avec succès le 31 janvier à la Faculté de Missiologie de l'Université Grégorienne une thèse de doctorat sur le thème suivant: "La 'mystagogie' des Communautés Ecclésiales de Base au Brésil".

"Au nom de toute la Congrégation, nous remercions le P.David REGAN qui a travaillé plus de trois ans au Centre Spiritain de Recherche et d'Animation à la Maison Généralice. Responsable de "Mission aujourd'hui", le P.REGAN nous a partagé les intuitions acquises au cours de son expérience missionnaire et de ses recherches en théologie pastorale. Convaincu de l'importance d'une réflexion à partir de l'expérience vécue, le P.REGAN a beaucoup aidé le Conseil Général dans la préparation du Conseil Élargi d'Arusha en 1989 et aussi dans la préparation du prochain Chapitre Général où il sera "facilitateur". Nous lui souhaitons bonne continuation au Brésil".  
 P.HAAS et Conseil Général.

### Nos Jubilaires

#### 70 ans de profession

15 août : P.Michael F.MULVOY (USA.E)

#### 65 ans de profession

27 août : P.Leo J. KETTL (USA.E)  
 28 août : P.Edmund J. RYAN (Kenya)

#### 60 ans de profession

25 juillet : P.Edmond J. LEONARD (USA.O)  
 09 août : Fr.Joseph CRANSVELD (Belgique)

Communiqué. En raison du Chapitre Général de cet été au Brésil, la Maison Généralice aura un fonctionnement très réduit pendant les mois d'août et de septembre. Nous informons les confrères qu'ils ne pourront pas y trouver les facilités habituelles durant cette période. Merci de votre compréhension.